

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince lineas.

**FUERA FRANCO DE PORTE**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion oficial.

**El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los de ejército, Comandantes generales de departamentos de Marina y Gobernadores de provincia.**

«Madrid 30 de Diciembre de 1859 á las 12 y 2 minutos de la madrugada.

«Nuestra escuadra ha bombardeado hoy (29) los fuertes que se hallan próximos á la entrada del rio de Tetuan, y despues de haberles apagado los fuegos, se han puesto en direccion del Estrecho.»

Recibido el 30 á las 8 y 6 minutos de la mañana.

—La GACETA del 28 solo contiene los partes de los facultativos de Cámara, de los que resulta que S. M. y la augusta reicennacida continúan sin novedad.

Continúa el anuncio de subasta de fincas de Bienes Nacionales inserto en el número anterior.

Remate para el día 3 de Enero de 1860 á las 12 de su mañana.

Bienes de Corporaciones civiles. Propios.

Fincas rústicas. Menor cuantía.

Núm. 404 del inventario. Una haza de tierra calma con casa de teja, una fábrica de ladrillos y tejas con un pozo, procedente del caudal de Propios de la Villa de la Carlota, que radica al pago de Charco Bermejo, departamento 4.º núm. 9, término de dicha Villa; linda á L. y S. con el arroyo de Guadalman, á P. con tierras de Pedro Nieto, y al N. con la de Francisco de Almes. Se compone de 1 fanega y 10 y 12 celemines, equivalentes á 4 hectareas, 14 areas y 88 centiareas. Está arrendada á Francisco Velasco; ha sido capitalizada por los 382 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 8595 rs. y tasada en 8600 tipo para la subasta.

Esta finca fué rematada en subasta de 7 de Julio próximo pasado, y habiéndose anulado dicho remate por la Junta Superior de Ventas, se procede á nueva subasta á virtud de orden de la misma, fecha 4 del corriente.

Núm. 11 del inventario. Una haza de tierra calma, procedente del caudal de Propios de esta ciudad, que radica en el egido del Campo de la Verdad, en el ruedo de este

término; linda á L. con olivar de Cristóbal Heredia, á P. con egido y camino que se dirige á Castro, al N. con egido que sirve de eras, y al S. con zanja que se abrió para enterramiento. Se compone de 2 fanegas y 3 celemines, equivalente á 1 hectarea, 39 areas y 2 centiareas. Se compone de 2 fanegas y 3 celemines equivalentes á 1 hectarea, 39 areas y 2 centiareas. Se encuentra cercada de higueras chumbas y pitas. Está arrendada á Cristóbal Heredia en 365 rs. 60 centis, de renta anual; ha sido capitalizada en 8226 rs. y tasada en 7874 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella 8226

NOTAS. Se reproducen las insertas en las subastas anteriores.

Remate para día 3 de Enero de 1860 á las 12 de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES. BENEFICENCIA.

SEGUNDA SUBASTA

Fincas urbanas. Menor cuantía.

Núm. 113 del inventario. Una casa sita en esta ciudad calle de Abejar núm. 4, procedente del hospital de Caridad, formada sobre 335 varas equivalentes á 234 metros, 77 milímetros cuadrados y contiene en piso bajo, portal, galerias, patio, 3 salas, un cuarto, apartado con pozo, cocina con pila, caballeriza y corral; en principal galerias, 4 salas, 2 cuartos y pajar. Su fachada mira al S. linda á L. con la núm. 5 de José Roldán, al N. con casa horno núm. 3, en la calle de la Cruz de Cristóbal Roldán, y á P. con citada calle de la Cruz. La 1.ª subasta tuvo efecto el día 5 del corriente. Se procede á 2.º acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está arrendada á Rafael Lara en 550 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 9,900 rs. y tasada en 14,132 y siendo menor la capitalizacion se subasta por ella 9,900

Núm. 227 del inventario. Otra casa, sita en esta ciudad, calleja de Terrones, núm. 12, procedente de la Obrapia de Bornabé de Roa. Se compone de 301 varas equivalentes á 210 metros, 320 milímetros cuadrados y contiene solo las paredes que la rodean, un pozo y pila. Su fachada mira á P., linda por este lado con la núm. 13 de D. Juan Sanchez Campiós, al S. con las números 18 y 19, la primera del Estadio y la segunda de D.ª Francisca Podellanes y al N. con un huerto de D. Rafael del Pino. La 1.ª subasta tuvo efecto el día 5 del corriente; se procede á 2.º acto por disposicion del Sr. Gobernador. Está sin arrendar; ha sido capitalizada por los 100 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 1800 rs. y tasada en 2310 real-s; y siendo

menor la capitalizacion se subasta por ella 1800

NOTAS. Se reproducen las insertas en las subastas anteriores.

Remate para el día 3 de Enero de 1860 á las 12 de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES. INSTRUCCION PUBLICA.

INFERIOR.

Fincas rústicas. Menor cuantía.

Núm. 278 del inventario. Un huerto, procedente del Colegio de la Piedad de esta Ciudad, fundacion de D. Gomez Muñoz, que radica en la Parroquia de S. Lorenzo, calle Anquea, núm. 27; linda á L. con otra que perteneció al hospital de Jesus Nazareno, y hoy á D. Manuel Duarte, á P. con dicha calle de Anquea al N. con huerto del Sr. Conde de Torres Cabrera, y al S. con casas de D. Antonio Cebedo Garcia. Se compone de 1 celemin y 1 cuartillo de tierra equivalente á 6 areas 37 centiareas y 7 decímetros cuadrados con 7 granados, 40 moreras, 2 albarillos 2 lilas y un agallombo, con una anoria. Está sin arrendar; ha sido capitalizado por los 50 reales de renta anual que le han graduado los peritos en 1125 rs. y tasado 1000 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella 1125

Núm. 279 del inventario. Una haza de olivar, procedente del Colegio de la Piedad y fundacion de D. Cosme Muñoz, que radica al sitio llamado Cantera de Cordera, en el arroyo de las piedras de este término; linda á L. con camino que va desde la puerta del Colodro, pasando por el dicho arroyo á la Hacienda de la Trinidad y mesa de Góngora, de D. José Rodriguez, á P. con la hacienda de Mirabuenos de D. José Sanchez y haza de D.ª Ana Bonel, al N. con el castillo y hoja Maimon de espresada señora y casilla de San Gerónimo y al S. con la mesa de Góngora. Se compone de 6 fanegas y 3 celemines equivalentes á 3 hectareas, 64 areas y 83 centiareas con 249 olivos, 7 estacas y 7 acebuches. Está sin arrendar; ha sido capitalizada por los 556 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 12510 rs. y tasada en 11124 y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella 12510

NOTAS. Se reproducen las insertas en subastas anteriores.

(Se continuará)

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Cartagena 28. Repuestos de combustibles los vapores Mallorquin y

Barcelonés, saldrán esta misma noche de este puerto para su destino.

Ha mejorado el tiempo notablemente.

El buque encargado de conducir á Africa la brigada de presidarios compuesta de cerca de 200 plazas, salió ayer con rumbo al puerto de Ceuta.

Cádiz 28. Ayer debió embarcarse la compañía de coheteros con direccion al ejército de Africa; y ayer se estaba colocando en el muelle de San Carlos la cábría para proceder al embarque del tren de batir. También se embarcaron ayer mulas y escalas, carros de mano y otros efectos para la guerra.

Id. id. Ayer se han recibido en la tesoreria de esta provincia, diez millones de reales en oro procedentes de la de Barcelona.

Málaga 28. Ayer llegó á este puerto el vapor Marsella procedente de Alicante trayendo á su bordo el batallon de Cantabria y 120 soldados voluntarios con destino al ejército de Africa.

El 28 llegó á la corte el sexto batallon de infanteria de marina, procedente de Cartagena, el cual debia acantonarse en el cuartel de San Francisco hasta que se le comunicara la orden de pasar á la escuela de tiro del Prado, como hemos anunciado á nuestros lectores.

Acaba de fallecer en la plaza de Cádiz el brigadier de la armada D. José Llobregat. También ha fallecido en el puerto del Ferrol, el de igual clase de marina don José de Quevedo.

Entre las diversas provisiones que con actividad y abundancia se reúnen en Ceuta, se cuentan unas 4.000 toneladas de carbon para el abastecimiento de los vapores dedicados al servicio del ejército. También se esperaban de un día á otro cinco mil quintales de arroz.

Nos escriben de Ceuta manifestándonos que el general O. Donnell ha señalado de su bolsillo particular 8 rs. diarios á un moro prisionero, para que se atienda con el mayor cuidado á la curacion, encargando muy especialmente que no se le cause la menor molestia, sino que se le trate con todo el cuidado y atencion posibles.

Los últimos partes y principalmente el de la accion del 29, descubren una circunstancia importante, y es el gran papel que en esta guerra está llamada á hacer la artilleria. Ella sola con sus acertados disparos, bastó á contener al enemigo poniéndole en dispersion en el ala y centro derecho. Algunos an-

tes de partir la expedición se admiraban del numeroso tren de artillería que se estaba preparando. Hoy se comprenderá en vista de los resultados la prevision con que el general en jefe dispuso que se aumentase la fuerza de esa importante arma. Una vez artillados convenientemente los reductos y perfeccionadas las obras que lo requieran, podrán mantenerse con una fuerza comparativamente corta, y el resto del ejército se hallará en disposición de adelantarse por el camino de Tetuan.

El número de proyectiles aprestados para el servicio del tren de batir, asciende á nueve mil bombas y trece mil balas y granadas. Creemos que con esto hay bastante no solo para derribar á Tetuan y Tánger, sino para una plaza importante de Europa. La cosa se va poniendo seria para los marroques de turbante y para los marroques de casaca colorada.

Embarcado ya, todo lo respectivo al segundo cuerpo de ejército de Africa, principia la conduccion á bordo del tren de batir. Consta este de 27 morteros de á 27 y 32; de 18 piezas de á 24 y 16; de 4 obuses de á 21, calibre nuevo; y 4 piezas rayadas de á 12; en todo 44 bocas de fuego, á las que se pueden agregar 6 piezas rayadas del tercer regimiento de artillería montada, que habrá de ir unido en la campaña al tren de batir. El embarque se hará en cuatro vapores, dividido el tren en otras tantas secciones, cada una de estas formando un tren pequeño, á fin de, en el caso de que no llegase á tiempo alguno de los vapores, por uno de esos incidentes comunes en la navegacion, siempre se tengan piezas de todos los calibres necesarios.

Se han terminado felizmente las operaciones de embarque en el Trocadero, de las tropas, caballos y enseres de guerra para el Africa, pertenecientes al segundo cuerpo. La marina se ha hecho acreedora al reconocimiento público.

Parece que de nuestra escuadra de la Habana vendrán diez buques para reforzar la de Africa.

Los moros con sus espingardas, especie de escopetas, con tres ó mas abrazaderas, segun el costo, pues las hay de 10 y 12, de plata labrada, con caja de hueso muy lujosa; acostumbrados á ellas ó á su manejo desde niños, dirigen el plomo con facilidad al punto que quieren; solo así se comprende que haya tanta desproporcion entre oficiales y soldados muertos ó heridos en el combate. Buena pólvora que el diablo tal vez les ha proporcionado y un puñado de balines ó pedazos de plomo cortados sin regularidad ninguna, hacen bastante daño; así es que vemos diariamente heridas, á las cuales se hace precisa sin retraso la amputacion del miembro lastimado. La bravura del enemigo ha servido y está sirviendo de mucho para que el soldado español se lance valiente á la pelea y adquiera mayor gloria en su temprano triunfo. No he venido, dice á degollar corderos, sino á

luchar por el decoro de la civilizacion contra bárbaras huestes.

Se confirma por todas las comunicaciones recibidas de nuestro campamento en Marruecos, que la mayor parte de las fuerzas enemigas son moros de rey y que no solo las manda Abbas el hermano del sultan, sino que lleva entre ellos grandes pelotones de la Guardia negra, que se distingue por los colores de sus trajes y la riqueza de su arreo militar.

Con la denominacion de voluntarios de Cataluña, y bajo la inmediata direccion del general en jefe del segundo ejército y distrito, se están organizando cuatro compañías, cada una de un capitán, dos tenientes, un subteniente, un sargento primero, tres segundos, diez cabos y cien individuos, que serán de los naturales de las provincias de aquel principado que lo soliciten, siempre que á las condiciones de robustez y aptitud necesarias para la campaña, reúnan las de la estatura que se requiere para el ejército y tengan de 20 á 35 años de edad. A los afiliados en estas compañías destinadas al ejército de Africa, se les fijará el tiempo de su empeño por lo que dura la guerra, pasando si le tocase la suerte en alguna quinta á extinguir su compromiso en la fuerza permanente y abonándoseles el servicio. Los empleos de capitán y subalternos así como las plazas de sargentos y cabos se proveerán en retirados y licenciados de ciertas circunstancias, y el mando se conferirá á la persona que el general en jefe del ejército expedicionario designe como mas á propósito. Estas compañías, que no podrán usar poncho ni ros, serán uniformadas probablemente con traje catalán.

Los voluntarios de Cataluña, por orden del general en jefe del ejército y distrito, se trasladarán muy pronto á Ceuta, donde recibirán el armamento correspondiente.

Ceuta 22 de diciembre de 1859. Estimado amigo: ayer los moros volvieron á atacar nuestras posiciones y salie on tan airados como siempre: la artillería hizo en ellos grandes estragos y creo que se acordarán de la accion por algun tiempo: el tercer cuerpo tomó parte en la accion y se bató admirablemente, con cuyo motivo su comandante en jefe el general Ros de Olano, les ha dirigido una orden del día, que es un documento notable por su estilo, como todos los escritos de este general, que ocupa á la vez tan distinguido puesto entre nuestros primeros literatos: creo verán con gusto este documento, del cual le remito una copia que he podido proporcionarme: dice así:

Soldados del tercer cuerpo: en cinco dias habeis combatido tres veces; la primera mientras dáis un frente mortífero al enemigo, saludábais con otro frente respetuoso: la piadosa enseña, que de las augustas manos de S. M. la Reina N. S. pasaba á nuestras fi as. La segunda vez, marchábais entre las balas del moro y sobre la aspereza de este suelo, con la pausa y la simetria que lo hariais en una parada. La tercera, resistiais en una linea estensa un ataque tan multiplicado como bárbaro, diezmando á los contrarios, y las

tres veces hablaban las armas por vosotros, formando así elocuente contraste con los alaridos de los marroques: este silencio y aquellos alaridos, irán diciendo á medida que avancemos, á donde vá llegando la civilizacion.

Soldados: vuestro comandante en jefe ha esperado de intento á que las dos divisiones combatieran, para poder significar su satisfaccion y dar gracias á las tropas de su mando, sin escepcion de cuerpos ni de individuos: la infantería ha estado brillante; la artillería, activa, oportuna y certera; los ingenieros han multiplicado su inteligente esfuerzo en medio del fuego, y la caballería ha buscado con codicia la ocasion de señalarse. El ilustrado E. M., los ayudantes y oficiales á las órdenes, así divisionarios como del cuerpo de ejército, todos han rivalizado en esceder sus deberes en los tres combates consecutivos.

Elevó á conocimiento del Excmo. Sr. Capitán general en jefe de este ejército, los hechos de armas del tercer cuerpo, y en tanto, los distinguidos generales de la division Turon y Quesada, que en la region de su alto empleo han interpretado también el espíritu de sus disposiciones, así como los señores jefes de brigada, reciben el testimonio de mi gratitud, consignado en esta orden general, dada en el Campamento de la Concepcion á 20 de diciembre de 1859.—Firmado, Ros de Olano.—El coronel jefe de E. M., José de la Puente.»

El coronel Aldenesse, cuyo estado inspira todavía serios temores, ha sido ascendido á brigadier. Mucho celebrariamos que tan valiente militar pudiera lucir, al frente del ejército, los entorchados de su nuevo empleo.

Campamento de vanguardia en la carretera de Tetuan 21 de diciembre de 1859.

Muy señor mio y de mi mayor aprecio: No he escrito á V. antes y no me atrevo á disculparme, porque soy culpable; estoy seguro que me dispensará, y en ese concepto paso á otra cosa.

Proponiéndome darle noticia de la accion mas próxima, debo dársela de la de ayer 20.

A la una de la tarde segun la natural costumbre, se rompió el fuego vieniendo ellos á atacar nuestras posiciones.

Los moros, desde las once se les veía asomar por las montañas mas lejanas y se iban organizando para el ataque. Nuestra derecha protegida por los reductos Isabel II y Principe Alfonso, etc., estendiéndose la línea por líneas de trincheras que vienen á terminar sobre la carretera de Tetuan hacia el mar, que es nuestra izquierda y es donde está situado nuestro cuerpo de ejército, el 3.º era y es la línea.

En un principio aunque aparecieron por toda la estension de la línea amagaron segun su táctica (si así puede llamarse) sobre nuestra derecha, en cuyo costado fueron victoriosamente rechazados por dos cargas á la bayoneta, en las cuales fué hecho prisionero un moro como de 40 á 50 años, al que se le llevó al cuartel general del Serrallo; estaba levemente herido y se le curó

al momento. Rechazados por la derecha se verificó el ataque sobre el centro é izquierda.

Decididos por nuestra parte á escarmentar á esa vil canalla, conservamos nuestras avanzadas de la izquierda que se estienden hasta estar protegidas por el primer reducto: estas rompieron el fuego y para protegerlas (las cuales avanzadas eran del batallon de cazadores de Segorbe y este no tuvo mas que dos heridos y muy leves) se mandaron avanzar fuerzas de la Reina y Baza, como asimismo del regimiento de Zamora número 8; todas estas fuerzas desplegadas en guerrilla sobre nuestra línea defendieron bizarramente nuestras posiciones.

Nuestro general en jefe, conde de Lucena, á eso de las cuatro se presentó en nuestro costado y dirigió por aquella parte la accion, sosteniéndose un fuego vivísimo tanto por la infantería como artillería.

A las cinco empezó á llover, el fuego seguía, numerosas masas de caballería mora amenazaban nuestro lado, pero fueron rechazadas, y despues de un fuego de 5 horas los moros se dispersaron, siendo en ellos infinito el número de bajas.

No puedo decirle á V. los moros que se presentaron: solo si diré que eran muchísimos y apoyados por fuertes reservas.

Por nuestra parte creo no ha habido mas que un muerto ó dos y muy pocos heridos, pues Baza tuvo 4 ó 5, Segorbe 2, Zamora 7, Reina 2, y hay que contar que todas las heridas han sido de poca gravedad.

El estado de salud no puede ser mas satisfactorio.

El entusiasmo crece, todos deseamos entrar en Tetuan.

Los moros van cobrando asco á nuestras armas.

Hemos tenido dos dias de lluvia y huracanes. Son las nueve y media y no vemos moros; no sabemos si habrá algo. ¡Ojalá!

El fuego da fuego á nuestros valientes soldados.

Sale el sol; el soldado de victoria: las músicas entonan sus sonidos; aseguro á V. amigo mio, que es un cuadro hermoso el que estoy presenciando.

Viva la guerra, claman todos y como todos su amigo.

El benemérito Sr. marqués de la Concordia que ha sido nombrado jefe del tercer regimiento de artillería montada, continuará al frente del tren de batir en atencion á que los dos cuerpos obrarán unidos. El Sr. D. Santiago de Tapia, Comandante del arma y teniente coronel de ejército, que hallándose de segundo jefe en el 4.º regimiento de artillería montada en Zaragoza, solicitó y obtuvo permiso para pasar al ejército de Africa, ha sido nombrado segundo jefe del mismo.

Entre otros muchos rasgos de la munificencia y caridad con que nuestra bondadosa Soberana ha tenido á bien señalar el nacimiento de la infanta D.ª Maria, se cuentan el que ha mandado poner á disposicion del Sr. Gobernador de la provincia de Madrid consistente en 100000 reales para los establecimientos y juntas de beneficencia que de él dependen: otro de 50000 rs. á la de la duquesa Sra. viuda de Gor, pa-

ra los pobres á quienes socorre la asociacion de beneficencia domiciliaria que preside dicha señora: otro de 10000 para la casa de Misericordia, que dirige la señora marquesa de Malpica: otro de 20000 al reverendo Sr. Patriarca limosnero mayor, para actos confiados á su caridad. Además ha mandado remitir al general O'Donnell 200000 rs. á fin de que los distribuya de un modo conveniente entre los soldados que han salido beridos en la campaña. Inútil es que nos detengamos á hacer encarecimiento alguno de hechos tan notables que no admiten recomendacion

Nos dicen de Ceuta que el camino construido en la costa africana con direccion á Tetuan por nuestros entendidos ingenieros, es inmejorable atendiendo al terreno en que se hace la esplanacion, á las dificultades vencidas y al corto tiempo en que las obras se han ejecutado. En la plaza se hacen grandes acopios de víveres y municiones; en las planas mayores hay mucho movimiento y por el ejército cunde con algun viso de fundamento la voz de que muy en breve vá á emprenderse una larga y gloriosa jornada. Gloriosa si, pues que en ella han de tomar parte los bravos cazadores que con su serenidad y arrojo en las cargas á la bayoneta han destrozado tanto á los enemigos, los instruidos oficiales del cuerpo de artilleria que diezmaron sus filas con el mortífero y seguro fuego de los cañones y los dignos generales que con su direccion unas veces, con su ánimo otras y con su valor personal siempre, han sabido guiar á la victoria á las huestes españolas. Todo, como antes hemos indicado, hace presumir que pronto llegaremos á Tetuan, sobre sus muros ondeará nuestra bandera, por sus calles y plazas pasearán nuestros soldados y el sol ardiente que calentaba las sucias espingardas de la morisma, lucirá en las afiladas bayonetas del valeroso ejército español que tan noblemente venga los ultrajes inferidos á su patria por aquel pueblo inculto y desbandado.

Por real orden fecha 17 de diciembre, se ha mandado poner sobre las armas, sin duda con el objeto de que den guaricion á las plazas, los batallones de provinciales siguientes: Jaen, núm. 1; Córdoba, núm. 9; Ciudad-Rodrigo, núm. 12; Alcázar de San Juan, núm. 25; Albacete, núm. 41; Huesca, núm. 54 y Gerona, núm. 57. En virtud de esta orden, es de suponer que muy pronto quede sobre las armas el batallon provincial de Córdoba que acaso irá á dar la guaricion á Sevilla.

El 29 en la noche á las seis, llegaron á Sevilla en una diligencia de Extremadura el Excmo. Sr. marqués de Novaliches, general de este ejército y distrito y el Sr. D. Miguel de la Puente y Alvarez, gefe de Estado Mayor de Badajoz, que pasó á serlo de la division Rios.

Los desgraciados cargadores que perdieron sus brazos á bordo de la Ceres, cuando este buque hacia fuego al enemigo, se hallan en el hospital de Ceuta, y todos cuantos se

han enterado del caso los consideran acreedores al premio ofrecido por la provincia de Huelva para los primeros marinos que se inutilizasen en accion de guerra.

A Valencia deben llegar de un momento á otro mas de 1000 granadas vacias para obús liso que se envian de Zaragoza.

El segundo batallon de Leon saldrá muy pronto de Badajoz para Sevilla, por disposicion del gefe militar del tercer ejército.

Dice la Gaceta Militar. «Debemos un tributo de alabanza al glorioso comportamiento de la caballeria española en Africa. Ya sabemos que las carreras de la caballeria marroquí, dirigida por ginetes prácticos en el disparo de la espingarda, no lograria nunca vencer ni desordenar á los arreglados escuadrones de nuestro ejército. Los alfanges morunos son un arma inútil en poder de ginetes que no han de poder medirles con los sables y con las lanzas españolas; y ninguna masa informe de caballeria berberisca hará retroceder á las ordenadas y bizarras secciones de la nuestra»

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Marsella 27. El gobernador del centro de Italia al encargarse del mando en la capital de Toscana, pronunció un discurso proclama. Dice de Roma que el Cardenal Altieri, ha sido nombrado presidente de la consulta de hacienda. Las últimas noticias de China ponen de manifiesto que el emperador desea evitar la guerra con Inglaterra y Francia, habiendo encargado para que medias en este asunto, al representante anglo-americano.

Paris 27. Las discusiones importantes del Congreso empezarán antes del 15 de Enero y no el 125 del mismo, como se habia supuesto. Las potencias del Norte y Francia se hallan ya de acuerdo en las bases principales.

Reina un espantoso temporal en el canal de la Mancha, que tiene interrumpidas las comunicaciones entre Francia é Inglaterra.

#### Gaceta.

—ESTUDIOS.—Ha sido autorizado D. Eduardo Carlier por el término de un año para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de las inmediaciones de Mengibar y pasando por Jaen, Torredonjimeno, Alcaudete y Lucena, termine en Puente Genil sin que por ello se la otorgue derecho alguno á la concesion del camino.

—PERCANCE.—Hece dos noches que una muger dió un golpe en la escalera de una casa de la calle del Baño. Parece que falleció á poco.

—PLACITA.—En la Universidad de Sevilla se halla vacante una plaza de profesor clínico con la dotacion anual de 6,000 rs.

—SERVICIOS.—Durante el mes de noviembre último la Guardia civil de la Península é islas Baleares aprehendió 2,364 delincuentes y 17 contrabandos. La provincia de Toledo fué la única que no dió individuo alguno para este contingente. En igual periodo la Guardia civil veterana de la corte se apoderó de 148 compañeros de los anteriores.

—A CASA.—Se ha mandado que á los individuos de tropa que cumplen su empeño en el año actual procedentes del reemplazo de 1854, se les espida su licencia absoluta, conforme vayan cumpliendo.

—RECETA.—Ha sido aprobada en Consejo de ministros la distribucion de fondos para cubrir las obligaciones del Estado en el mes de enero próximo, importantes 245.727,504 reales con 96 céntos.

—PERDIERON PIÉ.—Anteanoche fueron robadas dos bestias en la huerta del Rio, pago de la Alameda: se ignora su paradero.

—NOMBRAMIENTO.—Parece que ha sido nombrado el Pbro D. José Bergillos capellan de una de las brigadas de artilleria del ejército espedicionario.

—¿ANDARÁN POR LAS NUBES?—Se ha mandado por el Sr. Gobernador civil, que donde quiera que se encuentren en esta provincia sean detenidos el aeronauta Mr. Desiderio Bontemps y su esposa Josefa Lastre.

—A LOS MÉDICOS.—Hasta el día 23 de Enero próximo se admiten solicitudes á la plaza de médico titular de Valenzuela dotada con 2,500 rs. anuales, y que se halla vacante.

—MÚSICA MARROQUÍ.—Esta consiste en llevar muchos bombos y una especie de clarinete, con que ejecutan dos ó tres tocatas, únicas que saben en todo el imperio sin que jamás se varíe en lo mas mínimo. Esta música ó tocata se parece en un todo á la armonia que en España hace la dulzaina, para que bailen los osos, ó una especie de gaita gallega; los demás instrumentos de música particulares, no valen nada, y son en un todo extraños y opuestos á los nuestros. Sin embargo de lo atrasados que están los moros en la música, ninguna nacion es tan entusiasta por ella como los moros. ¡Cuánto les ha de llamar la atencion las bandas y charangas de nuestros batallones!!

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

#### Boletín religioso.

Hoy. S. Silvestre, papa y confesor.

—Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de Santiago.

—Mañana dará principio la novena que las hijas de la Purísima Concepcion consagran á su Patrona en la iglesia de la Encarnacion, á las tres y media de la tarde.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amo-hermoso, tutelar de la Asociacion.

#### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 27 de Diciembre. 3 por 100 consolidado á 44,20, el diferido á 55,95.—Deuda del personal 10,20

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 29 de diciembre, á igual hora del 30 del mismo.

#### ALHONDIGA.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Benito Cabezon.	28	á 62
José Gordillo.	28	á 62
Juan Diaz.	13	á 61 1/2
El mismo.	8	á 64
Cebada no hubo venta.		

#### FUERA DE LA ALHONDIGA.

#### TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Rafael Barbero.	200	á 65
Rafael Molina.	84	á 59
D. Dolores Blanco.	60	á 63
Cebada no hubo venta.		

—Aceite dentro de la ciudad á 62. Id. en los molinos á 48. Jabón blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—MÁLAGA 27.—Trigo de 64 á 71: Cebada de 37 á 42. Maiz de 35 á 40. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 50 Alpiste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—JEREZ 28.—Trigo de 70 á 76. Cebada de 40 á 42. Garbanzos de 70 á 155.

—GRANADA 24.—Alhondiga.—Trigo de 54 á 65.—Cebada de 34 á 57.—Garbanzos á 57.

—SEVILLA 29 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 60 á 75.—Cebada de 38 á 59.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 59 á 75.—Cebada de 37 á 58.—Aceite en la Caizada de 00 á 50 1/2 para el consumo á 51.

—JAEN 20.—Trigo de 54 á 62. Cebada de 35 á 54. Habas de 27 á 29. Aceite de 49 á 52.

#### ULTIMA HORA.

#### PARTE TELEGRÁFICO

#### OFICIAL.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los de ejército, Comandantes generales de departamentos, de Marina y Gobernadores de provincia.

Madrid 30 de Diciembre á las 3 y 15 minutos de la tarde.

«Nuestra escuadra regresó ayer á Algeciras. El frente de la parte de la entrada del rio Tetuan fué volado é incendiado. Hoy no ocurre novedad en el ejército de Africa.»

Recibido el 30 á las 3 y 30 minutos de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tan

ra los pobres á quienes socorre la asociacion de beneficencia domiciliaria que preside dicha señora: otro de 10000 para la casa de Misericordia, que dirige la señora marquesa de Malpica: otro de 20000 al reverendo Sr. Patriarca limosnero mayor, para actos confiados á su caridad. Además ha mandado remitir al general O'Donnell 200000 rs. á fin de que los distribuya de un modo conveniente entre los soldados que han salido beridos en la campaña. Inútil es que nos detengamos á hacer encarecimiento alguno de hechos tan notables que no admiten recomendacion

Nos dicen de Ceuta que el camino construido en la costa africana con direccion á Tetuan por nuestros entendidos ingenieros, es inmejorable atendiendo al terreno en que se hace la esplanacion, á las dificultades vencidas y al corto tiempo en que las obras se han ejecutado. En la plaza se hacen grandes acopios de víveres y municiones; en las planas mayores hay mucho movimiento y por el ejército cunde con algun viso de fundamento la voz de que muy en breve vá á emprenderse una larga y gloriosa jornada. Gloriosa si, pues que en ella han de tomar parte los bravos cazadores que con su serenidad y arrojo en las cargas á la bayoneta han destrozado tanto á los enemigos, los instruidos oficiales del cuerpo de artilleria que diezmaron sus filas con el mortífero y seguro fuego de los cañones y los dignos generales que con su direccion unas veces, con su ánimo otras y con su valor personal siempre, han sabido guiar á la victoria á las huestes españolas. Todo, como antes hemos indicado, hace presumir que pronto llegaremos á Tetuan, sobre sus muros ondeará nuestra bandera, por sus calles y plazas pasearán nuestros soldados y el sol ardiente que calentaba las sucias espingardas de la morisma, lucirá en las afiladas bayonetas del valeroso ejército español que tan noblemente venga los ultrajes inferidos á su patria por aquel pueblo inculto y desbandado.

Por real orden fecha 17 de diciembre, se ha mandado poner sobre las armas, sin duda con el objeto de que den guaricion á las plazas, los batallones de provinciales siguientes: Jaen, núm. 1; Córdoba, núm. 9; Ciudad-Rodrigo, núm. 12; Alcázar de San Juan, núm. 25; Albacete, núm. 41; Huesca, núm. 54 y Gerona, núm. 57. En virtud de esta orden, es de suponer que muy pronto quede sobre las armas el batallon provincial de Córdoba que acaso irá á dar la guaricion á Sevilla.

El 29 en la noche á las seis, llegaron á Sevilla en una diligencia de Extremadura el Excmo. Sr. marqués de Novaliches, general de este ejército y distrito y el Sr. D. Miguel de la Puente y Alvarez, gefe de Estado Mayor de Badajoz, que pasó á serlo de la division Rios.

Los desgraciados cargadores que perdieron sus brazos á bordo de la Ceres, cuando este buque hacia fuego al enemigo, se hallan en el hospital de Ceuta, y todos cuantos se

han enterado del caso los consideran acreedores al premio ofrecido por la provincia de Huelva para los primeros marinos que se inutilizasen en accion de guerra.

A Valencia deben llegar de un momento á otro mas de 1000 granadas vacias para obús liso que se envian de Zaragoza.

El segundo batallon de Leon saldrá muy pronto de Badajoz para Sevilla, por disposicion del gefe militar del tercer ejército.

Dice la Gaceta Militar. «Debemos un tributo de alabanza al glorioso comportamiento de la caballeria española en Africa. Ya sabemos que las carreras de la caballeria marroquí, dirigida por ginetes prácticos en el disparo de la espingarda, no lograria nunca vencer ni desordenar á los arreglados escuadrones de nuestro ejército. Los alfanges morunos son un arma inútil en poder de ginetes que no han de poder medirles con los sables y con las lanzas españolas; y ninguna masa informe de caballeria berberisca hará retroceder á las ordenadas y bizarras secciones de la nuestra»

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Marsella 27. El gobernador del centro de Italia al encargarse del mando en la capital de Toscana, pronunció un discurso proclama. Dice de Roma que el Cardenal Altieri, ha sido nombrado presidente de la consulta de hacienda. Las últimas noticias de China ponen de manifiesto que el emperador desea evitar la guerra con Inglaterra y Francia, habiendo encargado para que medias en este asunto, al representante anglo-americano.

Paris 27. Las discusiones importantes del Congreso empezarán antes del 15 de Enero y no el 125 del mismo, como se habia supuesto. Las potencias del Norte y Francia se hallan ya de acuerdo en las bases principales.

Reina un espantoso temporal en el canal de la Mancha, que tiene interrumpidas las comunicaciones entre Francia é Inglaterra.

#### Gaceta.

—ESTUDIOS.—Ha sido autorizado D. Eduardo Carlier por el término de un año para verificar los estudios de un ferro-carril que partiendo de las inmediaciones de Mengibar y pasando por Jaen, Torredonjimeno, Alcaudete y Lucena, termine en Puente Genil sin que por ello se la otorgue derecho alguno á la concesion del camino.

—PERCANCE.—Hece dos noches que una muger dió un golpe en la escalera de una casa de la calle del Baño. Parece que falleció á poco.

—PLACITA.—En la Universidad de Sevilla se halla vacante una plaza de profesor clínico con la dotacion anual de 6,000 rs.

—SERVICIOS.—Durante el mes de noviembre último la Guardia civil de la Península é islas Baleares aprehendió 2,364 delincuentes y 17 contrabandos. La provincia de Toledo fué la única que no dió individuo alguno para este contingente. En igual periodo la Guardia civil veterana de la corte se apoderó de 148 compañeros de los anteriores.

—A CASA.—Se ha mandado que á los individuos de tropa que cumplen su empeño en el año actual procedentes del reemplazo de 1854, se les espida su licencia absoluta, conforme vayan cumpliendo.

—RECETA.—Ha sido aprobada en Consejo de ministros la distribucion de fondos para cubrir las obligaciones del Estado en el mes de enero próximo, importantes 245.727,504 reales con 96 céntos.

—PERDIERON PIÉ.—Anteanoche fueron robadas dos bestias en la huerta del Rio, pago de la Alameda: se ignora su paradero.

—NOMBRAMIENTO.—Parece que ha sido nombrado el Pbro D. José Bergillos capellan de una de las brigadas de artilleria del ejército espedicionario.

—¿ANDARÁN POR LAS NUBES?—Se ha mandado por el Sr. Gobernador civil, que donde quiera que se encuentren en esta provincia sean detenidos el aeronauta Mr. Desiderio Bontemps y su esposa Josefa Lastre.

—A LOS MÉDICOS.—Hasta el día 23 de Enero próximo se admiten solicitudes á la plaza de médico titular de Valenzuela dotada con 2,500 rs. anuales, y que se halla vacante.

—MÚSICA MARROQUÍ.—Esta consiste en llevar muchos bombos y una especie de clarinete, con que ejecutan dos ó tres tocatas, únicas que saben en todo el imperio sin que jamás se varie en lo mas mínimo. Esta música ó tocata se parece en un todo á la armonia que en España hace la dulzaina, para que bailen los osos, ó una especie de gaita gallega; los demás instrumentos de música particulares, no valen nada, y son en un todo extraños y opuestos á los nuestros. Sin embargo de lo atrasados que están los moros en la música, ninguna nacion es tan entusiasta por ella como los moros. ¡Cuánto les ha de llamar la atencion las bandas y charangas de nuestros batallones!!

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

#### Boletín religioso.

Hoy. S. Silvestre, papa y confesor.

—Hoy reza la iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de Santiago.

—Mañana dará principio la novena que las hijas de la Purísima Concepcion consagran á su Patrona en la iglesia de la Encarnacion, á las tres y media de la tarde.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Amo-hermoso, tutelar de la Asociacion.

#### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 27 de Diciembre. 3 por 100 consolidado á 44,20, el diferido á 55,95.—Deuda del personal 10,20

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 29 de diciembre, á igual hora del 30 del mismo.

#### ALHONDIGA.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Benito Cabezon.	28	á 62
José Gordillo.	28	á 62
Juan Diaz.	13	á 61 1/2
El mismo.	8	á 64
Cebada no hubo venta.		

#### FUERA DE LA ALHONDIGA.

#### TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Rafael Barbero.	200	á 65
Rafael Molina.	84	á 59
D. Dolores Blanco.	60	á 63
Cebada no hubo venta.		

—Aceite dentro de la ciudad á 62. Id. en los molinos á 48. Jabón blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—MÁLAGA 27.—Trigo de 64 á 71: Cebada de 37 á 42. Maiz de 35 á 40. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 50 Alpiste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—JEREZ 28.—Trigo de 70 á 76. Cebada de 40 á 42. Garbanzos de 70 á 155.

—GRANADA 24.—Alhondiga.—Trigo de 54 á 65.—Cebada de 34 á 57.—Garbanzos á 57.

—SEVILLA 29 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 60 á 75.—Cebada de 38 á 59.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 59 á 75.—Cebada de 37 á 58.—Aceite en la Caizada de 00 á 50 1/2 para el consumo á 51.

—JAEN 20.—Trigo de 54 á 62. Cebada de 35 á 54. Habas de 27 á 29. Aceite de 49 á 52.

#### ULTIMA HORA.

#### PARTE TELEGRÁFICO

#### OFICIAL.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los de ejército, Comandantes generales de departamentos, de Marina y Gobernadores de provincia.

Madrid 30 de Diciembre á las 3 y 15 minutos de la tarde.

«Nuestra escuadra regresó ayer á Algeciras. El frente de la parte de la entrada del rio Tetuan fué volado é incendiado. Hoy no ocurre novedad en el ejército de Africa.»

Recibido el 30 á las 3 y 30 minutos de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Faustino Garcia Tan